
Реформа полиции – одна из 
самых обсуждаемых ре-

форм, окруженных огромным 
количеством мифов и фейков. 
Но в отличии, например, от 
медицины, с которой каждый 
так или иначе сталкивается 
и может сделать свои выводы, 
то опыт с полицией имеют не 
все. «Трибун» решил собрать 
наиболее распространённые 
утверждения о полиции и уз-
нать, насколько они правди-
вы или ложны. Помогли нам 
в этом начальник управления 
отдела коммуникации Главного 
управления Национальной по-
лиции в Луганской области Та-
тьяна Погукай и пресс-офицер 
Патрульной полиции Екатери-
на Листопад.

МИФ 1
ИЗ-ЗА РЕФОРМЫ ОСВОБОЖДЕ-
НЫ ОПЫТНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ, 
А ВЗАМЕН НАБРАНЫ НЕПРО-
ФЕССИОНАЛЫ.

Этот миф достаточно часто повто-
рялся не только самими работниками 
тогдашней милиции, но и некото-
рыми политическими деятелями и 
народными депутатами. По данным 
статистики, из сотрудников милиции 
переатестацию не прошли 5257 чело-
век. За 2016-2017 гг. из уволенных со-
трудников восстановилось всего 593 
человека.

Как считает Татьяна Погукай, 
факты увольнения хороших специа-
листов имеют место быть:

«Лично мое мнение – действитель-
но, очень большое количество профес-
сионалов, то есть сотрудников с боль-
шим опытом, было уволено. На службу 
в полицию пришло много молодежи 
– тех, кто не имеет ни жизненного опы-
та, ни специального образования. И не 
только молодые ... Но и людей, которые 
априори ранее не были бы приняты 
на службу в органы внутренних дел. 
Новым сотрудникам полиции нужно 
отбросить амбиции и долгое время (а 
это не один год) овладевать профес-
сиональными навыками. Но проблема 
еще и в том, что очень мало осталось 
профессионалов, которые могли бы пе-
редать молодежи свой опыт».

Тут, впрочем, винить стоит самих 
«архитекторов» реформы, которые 
агитировали вступать в новосоздан-
ную полицию именно молодёжь.

Однако Екатерина Листопад счи-
тает иначе – по её словам, реформи-
рование полиции проходило не совсем 
так, как представляет себе большин-
ство, а молодые патрульные уже успе-
ли набраться опыта.

«Не верное утверждение, так как 
реформирование происходило не пу-
тем увольнения всех сотрудников, а 
путем переаттестации. Патрульная 
полиция сформирована, в большин-
стве своем, из людей не из «систе-
мы», что позволило практически ис-

коренить коррупцию и взяточничество в 
структуре. В самом начале работы дей-
ствительно был некоторый дефицит опы-
та у молодых патрульных. Сейчас, спустя 
несколько лет с начала реформирования, 
мы имеем возможность обучать молодых 
сотрудников более опытными патруль-
ными. К примеру, в нашем управлении 
существует практика закрепления за 
новенькими наставников, первые меся-
цы обучающих и передающих молодым 
патрульным необходимые знания и опыт 
службы», – рассказала Листопад.

МИФ 2
РЕФОРМА КОСНУЛАСЬ ЛИШЬ ПАТ- 
РУЛЬНОЙ ПОЛИЦИИ, ОСТАЛЬНОЕ 
ОСТАЛОСЬ НЕТРОНУТЫМ.

Многие считают, что реформа не заце-
пила все органы внутренних дел. Но По-
гукай опровергает данное утверждение:

«Нет, реформа затронула все направ-
ления служебной деятельности органов 
внутренних дел. А патрульная полиция 
– это отдельное, так называемое, новоро-
жденный ребенок».

МИФ 3
У ПОЛИЦЕЙСКИХ СТАЛО БОЛЬШЕ ВОЗ-
МОЖНОСТЕЙ, КОТОРЫЕ ОНИ ЧАСТО 
ПРЕВЫШАЮТ.

Реформа полиции ознаменовалась из-
менением законодательства с принятием 
закона «О Национальной полиции». Счи-
тается, что благодаря данным изменени-
ям полицейские получили ещё большие 
полномочия. Но в самой полиции так не 
считают.

«Я не считаю, что это правильная фор-
мулировка. Возможностей вообще не 
стало больше. Наоборот, очень много из-
менений, связанных с КПК, усложняют 
и затягивают во времени возможности 
сотрудника полиции проводить опреде-
ленные законом действия. В случае пре-
вышения, по моему мнению, это связано 
больше с отсутствием опыта, совершен-

ного знания законодательства и психоло-
гических качеств самого человека (его мо-
тивация службы в полиции)», – заявляет 
Погукай.

Листопад согласна к коллегой в том, 
что у полицейских полномочий больше 
не стало:

«Полномочий не стало больше. Работа 
полицейских строго ограничена рамками 
действующего законодательства».

 

МИФ 4
РЕФОРМА ПРИВЕЛА К ПОВЫШЕНИЮ 
УРОВНЯ ПРЕСТУПНОСТИ.

 Одной из главных претензий к рефор-
ме было повышение уровня преступно-
сти. Не исключено, что этот миф связан с 
утверждением об увольнении професси-
оналов и набором молодых, неопытных 
полицейских.

Погукай подтверждает, что уровень 
преступности действительно повысился, 
но связывает этот факт не с проведени-
ем реформы, а с войной и политической 
ситуацией.

«Можно сказать и так. Но надо учи-
тывать и ситуацию, которая происходит 
в государстве – война, спад экономики 
(безработица), социальная незащищен-
ность, отсутствие доступного правосу-
дия», – считает глава Отдела коммуника-
ции Нацполиции Луганщины.

По словам Листопад, реформа приве-
ла к повышению уровня доверия граждан 
к правоохранителям, поэтому они стали 
чаще обращаться за помощью, что и от-
разилось в статистике по преступности.

«Реформирование полиции, в том 
числе и создание патрульной полиции, 
привело к повышению доверия граждан 
к структуре и более частому обращению 
за помощью к полицейским. Если рань-

ше гражданин, у которого, к примеру, 
украли телефон, не обращался в ми-
лицию, потому что остерегался требо-
вания взятки за поиск или же просто 
не верил в то, что кто-то что-то будет 
искать. С реализацией реформы граж-
дане стали более часто обращаться на 
линию 102, о чем мы можем судить 
по нашей статистике. Также многие 
из подобных обращений до реформы 
просто не регистрировались, дабы, в 
случае не раскрытия преступления, 
не портить статистику. На данный мо-
мент регистрацию проходят все обра-
щения – никто ничего не скрывает и 
не покрывает», – уверена она.

Согласно обнародованной в ок-
тябре прошлого года статистике, 
количество тяжких и особо тяжких 
преступлений из общего числа уго-
ловных преступлений уменьшилось 
на 11 процентов, по сравнению с 2017 
годом. В целом, правоохранители рас-
крыли более 148 000 преступлений. 
Однако общей статистики за годы с 
начала реформы пока нет.

МИФ 5
РЕФОРМА НЕ ЛИКВИДИРОВАЛА 
КОРРУПЦИЮ В ПРАВООХРАНИТЕЛЬ-
НЫХ ОРГАНАХ И ОНА ОСТАЛАСЬ НА 
ТОМ ЖЕ УРОВНЕ.

 СМИ и социальные сети полны 
истории о коррупционных сотруд-
никах полиции. С другой стороны, 
сама полиция сообщает о попавшихся 
гражданах, пытавшихся дать взятку.

Погукай признает, что коррупция 
действительно никуда не исчезла. Но 
одновременно она критикует и меры 
борьбы, которые могут лишь увели-
чить уровень коррупции.

«Нельзя ликвидировать корруп-
цию в какой-то отдельно взятой 
отрасли. А, тем более, создавая но-
вые и новые органы, которые яко-
бы должны бороться с коррупцией. 
Мне кажется, что это порождает 
еще большую коррупцию. Но, если 
брать полицию, считаю, что можно 
снизить риски к минимуму. Надо 
сделать такие условия труда, то есть 
ввести такой «социальный пакет», 
чтобы сотрудник чувствовал, что 
ему есть что терять. А соблазн – 
всегда рядом. Все зависит от челове-
ка», – утверждает она.

Листопад считает, что патрульная 
полиция практически свободна от 
коррупции, но сами граждане про-
должают действовать в рамках старой 
системы.

«За, практически, три года работы 
патрульной полиции Луганской обла-
сти случаев фактов получения взятки 
патрульными нет. Однако существует 
печальная статистика с попытками 

СПЕЦВЫПУСК «ТРИБУН:АНТИФЕЙК» №2  /   26  ФЕВРА ЛЯ 2019

продолжение на стр. 2 »» 

ЧТО ЖИТЕЛЯМ ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ
НУЖНО ЗНАТЬ О ПОЛИЦИИ



№2, 26 февраля 2019 года2

Фейки и манипуляции уже 
давно стали привычной 

частью политических процес-
сов в Украине. Накануне прези-
дентских выборов, до которых 
осталось чуть больше месяца, 
«Трибун» поговорил с дирек-
тором «Центра исследований 
гражданского общества»,  по-
литтехнологом Виталием 
Куликом, который рассказал 
об основных манипулятивных 
приемах, используемых в пред-
выборной гонке с 90-х годов и 
по сей день.

ВЫ В ПРОФЕССИИ С 1994 ГОДА. 
ИЗМЕНИЛИСЬ ЛИ С ТЕХ ВРЕМЕН 
ПОЛИТТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ПРИЕМЫ 
ИЛИ ОНИ ОСТАЛИСЬ ТАКИМИ ЖЕ, 
КАК И ТОГДА?

Конечно, изменились. Изменилась 
страна, в первую очередь, измени-
лись информационные технологии. 
Раньше было достаточно выпустить 
наивный компромат в средствах мас-
совой информации. Или открытки 
выпускали, что вот он украл деньги, 
потом появлялись публикации, что 
он призывает к резне, выкупу акций. 
Было распространение анекдотов, 
что в то время было достаточно ин-
новационно.
Со временем в инструментарий по-
литтехнологов попали телевидения, 
а затем – социальные сети. Снача-
ла это был «Живой журнал», затем 
появился «Фейсбук», затем другие 
ресурсы. Менялись подходы к ве-
дению манипулятивных и дискре-
дитационных кампаний, в частно-
сти, начиная с 90-х годов это был 
просто компромат в СМИ, в первую 
очередь, в газетах, потом это был 

компромат в открытках и боевых 
листках. Газеты получали иски в суд 
о защите чести и достоинства. Неко-
торые даже закрывались – известная 
история о том, как премьер-министр 

Дурдинец через суд закрыл газету 
«Политика», редактором которой 
был Олег Ляшко, который попал за 
решетку. Была такая газета «Оппо-
зиция», которая в 1996 году была 
запрещена, и произошли репрессии 
в отношении ее редактора и депута-
та Верховной Рады Ивана Макара, 
который публиковал материалы дис-
кредитационного характера против 
главы Администрации президента 
Кучмы Дмитрия Табачника.
Технологии изменились и изме-
нилось отношение политиков к 
средствам массовой информации. 
Продолжаются попытки осудить, 
закрыть некоторые СМИ, но, как 
правило, в последнее время поли-
тики пытаются дружить с прессой. 
Если ты не можешь физически за-
крыть СМИ из-за судебных исков, 
перекупить иным образом, то созда-
ется еще одна газета или телеканал 
и используется в свои политических 
целях. Фактически, начиная где-то с 
начала нулевых, и началась так на-
зываемая «дуэль каналов», которая 
продолжается и сейчас. Но, хотя они 

и играют львиную долю и являются 
основным источником информации 
для большинства украинцев, все 
больше набирают популярность со-
циальные сети, в частности, «Фейс-
бук». Во время Майдана «Фейсбук» 
сыграл роль мобилизатора активи-
стов и противников Януковича.

ОТЛИЧАЮТСЯ ЛИ ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ В КИЕВЕ И РЕГИОНАХ?

Ранее были стикеры и листовки. 
Они используются до сих пор, это 
один из действенных способов. Не-
посредственная раздача «чернуш-
ных» листовок также практикуется, 
сейчас, как правило, используется 
газета-боевой листок.
Начиная с 2006-2007 годов, запуска-
ются такие проекты, которые ми-
микрировали под местные или все-
украинские издания – запускается 
газета, внешне напоминает, скажем, 
«Голос Украины», а на самом деле к 
ней никакого отношения не имеет. 
Это фейковая газета, где под удоб-
ным и знакомым брендом размеща-
ется компромат на того или иного 
политика. Практически с середины 
нулевых это стало довольно попу-
лярным явлением и до сих пор оно 
также используется.
В Киеве газеты имеют сегментиро-
ванного читателя – для киевлян не 
имеет смысла подделывать «Зеркало 
недели» или любую другую газету, 
потому что, как правило, есть под-
писка и очень мало людей покупает 
газеты в киосках. Киевляне находят-
ся в социальных сетях или в Интер-
нете в целом. Есть смысл подделать 
какую-то партийную газету, которая 
встречается на палатках – вот тогда 
есть смысл подделать газету «Соли-
дарность» и под маркой штаба БПП 
раздавать с компроматом против По-
рошенко. Сейчас фейковые газеты 
являются инструментом, который, 
в основном, используется в провин-
ции, где есть одна – две известные 

газеты, которые пользуются довери-
ем читателей и под них имитируют 
фейковые издания.

КАКИЕ ОСНОВНЫЕ ФЕЙКИ РАСПРО-
СТРАНЯЮТ СМИ В ИЗБИРАТЕЛЬ-
НЫЙ ПЕРИОД?

Как правило, издания, зарегистри-
рованные и имеющие журналистов, 
могут нарваться на иск за ложную 
информацию – такие издания ис-
пользуют полуправду или смеща-
ют акценты. Это можно увидеть на 
каналах «Наш» и «NewsOne», где 
больше подается позиция одной из 
сторон и совсем мало позиция дру-
гой стороны, которая выглядит нео-
боснованной и неубедительной. Это 
технология из арсенала российских 
медийных войн, когда, например, в 
студию приглашаются пять экспер-
тов из одной позиции и один оппо-
нент и они фактически забивают 
ногами этого оппонента.
Кроме того, есть ресурсы – «слив-
ные бачки», собственность и про-
исхождение которых, а также реги-
страция, достаточно сомнительны. 
Доказать, что они принадлежат ко-
му-то – очень трудно, но они могут 
позволить себе публиковать фейки, 
не дожидаясь иска о защите чести и 
достоинства или требования опро-
вергнуть информацию.
Третий вариант – это «партизан-
ские» СМИ, которые используют 
логику откровенного фейка. Напри-
мер, в Фейсбуке видим сообщение 
«Внимание, сенсация! Белецкий по-
бил Порошенко» и там откровенная 
ложь, но это заходит.

НАСКОЛЬКО СИЛЬНЫМ БЫЛО И 
ЕСТЬ ВЛИЯНИЕ РОССИЙСКИХ ПО-
ЛИТТЕХНОЛОГОВ?

Ранее Украина была рынком, где рос-
сийские политтехнологи искали себе 
заказчиков, потому что они имели 
больше опыта – в России кампании 
происходили целый год, в тех или 

иных субъектах федерации проис-
ходили те или другие выборы и рос-
сийские политтехнологи долгое вре-
мя были более профессиональными, 
имели больше опыта на этом рынке. 
Но, начиная с нулевых годов, укра-
инские политтехнологи достаточно 
усилились и сейчас практически вы-
теснили российских политтехноло-
гов. Лишь единицы россиян сейчас 
работают в Украине. И это кстати 
не связано с войной – это связано с 
тем, что у нас, начиная с 2004 года, 
произошло много плюралистиче-
ских кампаний, когда соревновались 
идеи и технологии. Условия были 
действительно конкурентными, а не 
как в России, где набрали цифру для 
Путина и «Единой России», и долж-
ны обеспечить лишь формальную 
сторону. У нас политтехнологи име-
ют действительно неплохой опыт 
и на этой почве они изобрели по-
литтехнологические приемы, кото-
рые сейчас россияне используют на 
своих выборах. Я знаю, что многие 
мои коллеги работают на российских 
выборах и востребованы, особенно в 
части полевиков (то есть тех, кто за-
нимается непосредственной органи-
зацией в округах) и так далее.

А ВСЕ ЛИ РОССИЙСКИЕ ПОЛИТ- 
ТЕХНОЛОГИИ СРАБАТЫВАЛИ В 
УКРАИНЕ?

Некоторые российские приемы не 
срабатывали, но некоторые также 
срабатывали. Когда мы говорим о 
намеренно завезенных технологиях, 
которые здесь испытывались – мы 
говорим больше о политических 
технологиях, а не избирательных, 
направленных на дестабилизацию 
в Украине. Они завозились и в 2004 
году известными политтехнолога-
ми Глебом Павловским и Маратом 
Гельманом – известное разделение 
Украины на два сорта, затем в 2013-
2014 годах – антимайдановские ини-
циативы. Очевидно, что это были 
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предложения неправомерной выгоды 
нашими гражданами», – сообщает она.

 МИФ 6
РЕФОРМА ПОЛИЦИИ ЗАВЕРШЕНА.

Критики реформы уверены, что она 
уже окончилась и какие-либо измене-

ния уже невозможны. Погукай с этим 
утверждением не согласна. Действитель-
но, сроки не были установлены ни сло-
весно, ни законодательно.

«Я считаю, что нет. Не может все за-
стыть на одном уровне. Все в мире очень 
быстро меняется. Требования настояще-
го будут отличаться от завтрашних. Ви-
димо, надо брать все хорошее, что было 
раньше и что есть сейчас, совершен-
ствовать это, добавлять новые наработ-
ки, а не стыдиться признавать ошибки 
и учиться, учиться, учиться», – уверена 
Погукай.

Листопад тоже настроена оптими-
стично по поводу реформы.

«Реформа продолжается и судить о ее 
результативности пока рано, но явные 
позитивные сдвиги все-таки есть», – уве-
рена она.

 Чтобы мы не думали о реформе по-
лиции, она, так или иначе, продолжается. 
Претензии к ней бывают обоснованы, а 

бывают и нет. Но не стоит забывать, что 
за её успех или провал отвечает не толь-
ко власть, но и мы сами. Все мы живём в 

одной стране и за все результаты отве-
чаем вместе. 

Виталий Кулик/Фото «Главред»
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Медицинская реформа – одна 
из самых обсуждаемых в 

Украине. Вокруг неё поломано мно-
жество копий как среди обычных 
граждан, так и среди депутатов и 
министров. За три года введения 
реформы уже успело накопиться 
достаточно мифов и фейков, ко-
торые не дают возможности ра-
зобраться с нововведениями. Для 
того, чтобы внести ясность в дан-
ный вопрос, «Трибун» обратился к 
координатору движения «Силь-
ные громады» в Северодонецке и 
тренеру по развитию клиентского 
сервиса в лечебных учреждени-
ях Татьяне Бондаренко, которая 
опровергла существующие мифы о 
медреформе. 

МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ СТАНУТ НА-
МНОГО ДОРОЖЕ.

Это один из самых распростра-
ненных мифов – якобы у граждан, 
которые и так едва покупают нуж-
ные лекарства, после реформы не 
смогут себе позволить большую 
часть медицинских услуг. Но, если 
посмотреть на факты, то получается 
совсем иная картина.

«Каждому украинцу известно, 
что бесплатной медицины в нашей 
стране давно не существует. До на-
чала медреформы большинство ле-
карств покупались за личные сред-
ства граждан. На сегодняшний день 
успешно работает государственная 
программа «Доступные лекарства», 
благодаря которой пациенты полу-
чают лекарства от трех категорий 
болезней бесплатно или с частичной 
доплатой. Список препаратов посто-
янно расширяется.

Также в прошлом году из госбюд-
жета выделили почти 6 млрд грн 

для закупки медпрепаратов. Следо-
вательно, каждая больница должна 
быть обеспечена лекарствами из 
Национального перечня лекарствен-
ных средств. Этот список утвердило 
Министерство здравоохранения. В 
нем – 427 лекарственных веществ, 
входящих в состав различных меди-
каментов, и средств медицинского 
назначения. Самих же наименова-
ний препаратов более тысячи. Все 
они от разных производителей, од-
нако, закуплены за государственные 
деньги. Поэтому для пациентов, 
которые лечатся в стационаре, их 
должны предоставлять бесплатно. 
Еще год назад такое себе даже пред-
ставить было трудно».

У ГОСУДАРСТВА НЕ ХВАТАЕТ 
СРЕДСТВ ДЛЯ ВОПЛОЩЕНИЯ МЕДРЕ-
ФОРМЫ, ЧТО ПРИВЕДЁТ К ЗАКРЫ-
ТИЮ БОЛЬНИЦ И УВОЛЬНЕНИЮ ВРА-
ЧЕЙ (ОСОБЕННО В СЁЛАХ).

Эти страхи основаны на реаль-
ности – в 90-е из-за сложной эко-
номической ситуации в регионах 
закрылись амбулатории, что ус-

ложнило доступ сельских жителей 
к медицинским услугам. При этом 
власть часто жаловалась на отсут-
ствие средств для изменения ситу-
ации. Однако, по словам Татьяны 
Бондаренко, теперь в Украине вве-
дена система, аналогичная многим 
европейским странам, которая фи-
нансирует лечение граждан за их 
же счёт.

«К сильным сторонам украинской 
системы здравоохранения относит-
ся ее финансирование за счет обще-
государственных налогов. Налоги 
являются одной из форм предопла-
ты медицинского обслуживания и 
распределения финансовых рисков 
между большим количеством че-
ловек. Каждый гражданин заранее 
платит в бюджет относительно не-
большой налоговый платеж, в свою 
очередь, государство обязуется 
оплатить его лечение, в случае на-
ступления болезни. По сути, такая 
организация оплаты медицинских 
услуг воплощает страховой прин-
цип, причем «застрахованными» че-
рез систему общегосударственных 
налогов являются все, без исключе-
ния, граждане. Это должно обеспе-
чивать универсальность покрытия 
и равенство доступа к медицинской 
помощи независимо от вида занято-
сти, материального обеспечения и 
состояния здоровья. Финансирова-
ние медицины из государственных 
налогов распространено во многих 
европейских странах, например, в 
Великобритании, Испании, Ита-
лии, Ирландии, всех Скандинавских 
странах.

В законопроектах о медреформе 
нет ни слова о закрытии лечебных 
учреждений или сокращении мед-
персонала. Что касается возможного 
увольнения врачей, то без работы 
могут остаться только те, к кому не 
захотят идти люди», – объясняет 
она.

ВРАЧИ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ НЕБОЛЬ-
ШУЮ ЗАРПЛАТУ ИЗ-ЗА НЕБОЛЬШОГО 
КОЛИЧЕСТВА ДЕКЛАРАЦИЙ.

Согласно концепции медицинской 
реформы, Национальная служба 
здоровья платит семейным врачам 
за каждого пациента, заключившего 
декларацию. Это вызвало опасения 
среди врачей, которых беспокоит 
уровень их заработной платы. Но, по 
словам и.о. министра здравоохране-
ния Ульяны Супрун, уже в этом году 

зарплата врачей, благодаря подпи-
санным декларациям, повысилась.

«23 млн украинцев уже подписа-
ли декларацию с семейными врача-
ми. Национальная служба здоровья 
или государственный страховик 
начал платить врачам напрямую за 
каждого пациента. У врачей уже в 

два и три раза повысилась зарплата 
– до 15 – 20 тыс. И медсёстры тоже 
получили повышение зарплаты, что 
очень важно», – рассказала Супрун в 
интервью «5 каналу».

Эксперт при этом подчеркивает, 
что реформа не отнимает у врачей 
права на самостоятельную практику:

«Врачи, которым доверяют люди, 
уже давно набрали рекомендован-
ное количество деклараций. Хоро-
ший врач всегда будет с пациентами 

технологии, связаны с расщепле-
нием сознания на черную и белую, 
на создание искусственных границ 
и противоречий – между русско-
язычными и украиноязычными, 
между западом и востоком, городом 
и деревней. Эти темы гиперболи-
зировались, повышалась темпера-
тура в утверждениях и заявлениях 
и создавалась атмосфера «срача». 
Мы этим заболели благодаря рос-
сийским политтехнологам нулевых 
годов – «срач» стал основным ору-
жием против противника. Но в Укра-
ине нельзя взять один канал и через 
него зацементировать общественное 
мнение и, как персонаж из «Нашей 
Раши», потреблять один продукт. У 
нас есть десятки телеканалов. У нас 
нет одной мысли.

КАКИЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРИЕМЫ 
ЧАЩЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ НА ЭТИХ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ГОНКАХ?

Я сейчас вижу большую ставку на 
скупку – вот это меня более всего 
волнует. Здесь идет не столько ма-
нипуляция избирателем, сколько 
попытки скупить голоса. Мы это 
видели в 2015 году на местных вы-
борах, когда это прорабатывалось. А 
вот сейчас, в 2019 году, мы видим, 
что технология покупки голосов яв-
ляется, если не определяющей, то 
она, по крайней мере, используется 
основными политическими фигу-
рантами. Ставка делается не на свое 

электоральное ядро, а на то, чтобы 
скупить как можно больше голосов 
людей, которые доведены до отча-
яния. Это желание скупить голоса 
подталкивает к протестному голосо-
ванию, например за Зеленского.

А ЕСТЬ ЛИ БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО 
КАНДИДАТОВ В ПРЕЗИДЕНТЫ ПО-
ЛИТТЕХНОЛОГИЕЙ?

Да, потому что часть людей, кото-
рые будут в избирательном списке, 
не имеют своих политических сил, 
команд, не имеют возможности 
мобилизовать людей. Когда мы по-
смотрим на некоторых кандидатов, 
то увидим, что они связаны со шта-
бами Бойко или кого-то другого. То 
есть, это технические кандидаты – 
их может быть где-то до 10.

ДЕЛАЮТ ЛИ КАНДИДАТЫ ОБЕЩА-
НИЯ ВНЕ СВОИХ КОМПЕТЕНЦИЙ, КАК 
ЭТО БЫЛО НА ПРОШЛЫХ МЕСТНЫХ 
ВЫБОРАХ?

Сейчас кандидаты в президенты 
делают обещания, которые не всег-
да могут быть адекватными с точ-
ки зрения исполнения, потому что 
у нас парламентско-президентская 
республика, а не наоборот. Для того, 
чтобы реализовать те или иные обе-
щания, надо иметь большинство 
в парламенте. Кроме того, мы ви-
дим как люди не понимают, какие 
полномочия у президента, и имеют 
очень завышенные ожидания. В 

этой ситуации у нас есть проблема с 
политическим образованием и пар-
тии с этим не справляются, будучи 
инструментами манипуляций. Еди-
ницы проводят работу со своими из-
бирателями и членами, выращивают 
новые кадры. Большинство наших 
партий – это закрытые акционерные 
общества, работающие исключи-
тельно на своих лидеров.

НАСКОЛЬКО ДЕЙСТВЕННОЙ ЯВЛЯ-
ЕТСЯ ФЕЙКОВАЯ СОЦИОЛОГИЯ?

Так называемая формирующая или 
направляющая социология, когда 
навязывается точка зрения, что этот 
кандидат побеждает, очень важна. 
Это является достаточно важным 
инструментом – не помню никаких 
выборов, где бы ни использовалась 
формирующая социология, исклю-
чая 1990 год.

МОЖЕТ ЛИ СЕЙЧАС РОССИЯ ВЛИ-
ЯТЬ НА ВЫБОРЫ В УКРАИНЕ?

Я думаю, что Россия, так или иначе, 
будет вмешиваться в наши выборы – 
это объективная реальность. Мы уже 
видим, как формируется политика 
ток-шоу на российских телеканалах, 
как происходит работа групп ботов 
в соцсетях, направляется недоволь-
ство против тех или иных полити-
ков. Поэтому Россия – это фактор, с 
которым следует бороться и снижать 
ее присутствие в информационном 
плане. Это могут сделать все поли-

тические актеры, которые могут до-
говориться между собой для недопу-
щения внешних воздействий.

КАКИМ ОБРАЗОМ МОЖНО НИВЕЛИ-
РОВАТЬ ВЛИЯНИЕ ДАННЫХ ПОЛИ-
ТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ?

Политические технологии принято 
считать чем-то негативным. Поли-
тические технологии – это как ме-
дицина, и для политтехнолога его 
клиент – это как клиент для адвока-
та или медика. Это инструментарий 
и, в определенном случае, он может 
использоваться деструктивно. Есть 
положительные политические тех-
нологии, основанные на механизмах 
функционирования политической 
системы. Политтехнологи обижа-
ются, когда некоторые журналисты 

пытаются всегда поставить полит-
технологиям знак минус. Без них не 
фунционует политическая система 
любой страны, но не везде суще-
ствует подкуп голосов. Более того, 
в большинстве стран прямой подкуп 
не работает, потому что есть право-
охранительная система, прозрачный 
подсчет, политическая культура. У 
нас всего этого нет – нет нормаль-
ного суда, нормального контроля. 
Понятно, что не может быть чест-
ных выборов, когда власть работает 
на конкретного политика. Поэтому в 
нашей ситуации важно, чтобы соз-
давалась правовая основа для про-
тиводействия подкупу и чтобы она 
использовалась не только против 
политических оппонентов.

ВСЯ ПРАВДА О МЕДИЦИНСКОЙ 
РЕФОРМЕ В УКРАИНЕ
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Татьяна Бондаренко

2019
В кабінеті директора Департаменту зовнішніх зно-
син, зовнішньоекономічної та інвестиційної діяль-
ності Луганської обласної державної адміністрації 
(просп. Центральний, буд.59, кабінет 22, 5 поверх) 
відбудеться публічне представлення інформації про 
виконання бюджетної програми за 2018 рік Депар-
таменту зовнішніх зносин, зовнішньоекономічної та 
інвестиційної діяльності Луганської обласної дер-
жавної адміністрації.

11 березня 14:00
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Суспільно-політичний оглядач «Трибун» Спецвипуск «Трибун:Антифейк» №2, 26 лютого 2019 року, виходить в рамках проек-
ту «Підвищення якості інформації в місцевих ЗМІ та вміння журналістів та студентів Луганської області визначати фальшиві 
новини та пропаганду через тренінги, семінари та публікації», що виконується Громадською організацією «Трибун» за спри-

«« начало статьи на стр. 3 

яння Канадського Фонду підтримки місцевих ініціатив.
Погляди, висловлені в статтях, належать авторам і мо-
жуть не збігатись із офіційною позицією редакції,  Ка-
надського Фонду підтримки місцевих ініціатив та По-
сольства Канади.
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и достойными деньгами за свою 
работу.

Что касается уровня заработной 
платы, этот вопрос регулируется ин-
дивидуально с помощью коллектив-
ного договора между коллективом 
лечебного учреждения и его руко-
водством.

Кроме того, если врач готов ра-
ботать самостоятельно, он может 
подписать договор с НСЗУ как ФОП 
и получать финансирование напря-
мую от государства, что раньше 
было невозможно».

БЕЗ ПОДПИСАНИЯ ДЕКЛАРАЦИИ ЧЕ-
ЛОВЕКУ НЕ БУДУТ ОКАЗЫВАТЬ МЕД-
ПОМОЩЬ.

Не все украинцы ещё успели 
подписать договоры с семейными 
врачами. Поэтому есть небезосно-
вательные опасения, что в экстрен-
ной ситуации гражданин не сможет 
получить помощь. Однако Татьяна 
Бондаренко опровергает данные 
слухи, отмечая, что НСЗУ выдели-
ло средства, в том числе и для ле-
чения пациентов, не заключивших 
договора.

«До 30 июня 2019 года включи-
тельно медицинские учреждения, 
заключившие договор с НСЗУ, будут 
получать финансирование по двум 
механизмами. По базовому (зеленый 
список) тарифу 370 гривен на чело-
века в год с применением возрастных 
коэффициентов – то есть за пациен-
тов, которые подписали декларации. 
Дополнительно эти заведения будут 
получать по 120 гривен за пациен-
тов, проживающих на территории 
обслуживания заведения, но еще не 
подписавших декларацию о выборе 
врача (красный список). При этом, 
такой пациент не будет платить за 
медицинскую услугу, но пока только 
в учреждениях первичной медицин-
ской помощи и до конца июня. С 1 
июля без декларации с семейным 
врачом (терапевтом, педиатром) за 
первичную медицинскую помощь 
придется платить из собственного 
кармана. Поэтому не стоит медлить 
с выбором врача, кроме того, луч-
шие врачи пользуются большой по-
пулярностью. Также хочу заметить, 
что каждый из нас заинтересован 
получать качественное медицинское 
обслуживание на современном обо-
рудовании и в отремонтированном 
помещении, а это напрямую зависит 
от финансирования». 

Информацию о платном оказании 
услуг в случае неподписания декла-
рации опровергла и сама Супрун, 
которая получала информацию о 
введении пациентов в заблуждение 
амбулаториями.

«Подобные сообщения от амбула-
торий мне присылают люди из раз-
ных городов Украины. Суть такова 
– обратитесь к нам срочно, чтобы 
выбрать своего врача, потому что 
«с нового года все станет платным». 
Это или плохая осведомленность ру-
ководства медучреждений об изме-
нениях или один из очень неудачных 
проявлений конкуренции за пациен-

та. До июня 2019 года включитель-
но все коммунальные медицинские 
учреждения, в которых работают 
семейные врачи, терапевты и педи-
атры, получат оплаты по договору 
с Национальной службой здоровья 
Украины также за пациентов, кото-
рые не подписали с ними деклара-
ции, но проживают на территории 
обслуживания медицинского заведе-
ния. Даже после июня следующего 
года пациенты, которые не выбрали 
своего врача или находятся в другом 
городе или селе, могут получить не-
отложную помощь бесплатно», – на-
писала Супрун на своей странице в 
Фейсбуке.

ПОСЛЕ МЕДРЕФОРМЫ ПАЦИЕНТ 
НЕ СМОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ БЕСПЛАТНУЮ 
МЕДИЦИНСКУЮ ПОМОЩЬ, В ТОМ ЧИС-
ЛЕ И ЭКСТРЕННУЮ.

Данный миф связан с предыду-
щим. У каждого в жизни бывают мо-
менты, когда у нас внезапно ухудша-
ется состояние здоровья – инсульт, 
отравление и так далее. Поэтому 
у многих возникли опасения, что в 
таких ситуациях у них не будет воз-
можности получить помощь. Но, как 
видно в предыдущем ответе Супрун, 
неотложная помощь будет предо-
ставляться бесплатно. 

«Существует четкий перечень ус-
луг, которые на 100% профинанси-
рованы НСЗУ.

Это первичная помощь (семейные 
врачи, терапевты, педиатры) и экс-
тренная помощь (резкое ухудшение 
состояния здоровья, сердечный при-
ступ, инсульт, острый аппендицит, 
почечная недостаточность, воспале-
ние легких и т.д.).

Паллиативная помощь – прежде 
всего, адекватное обезболивание, 
лечение у узких специалистов по на-
правлению семейного врача и пла-
новое лечение в рамках программы 
медицинских гарантий.

Также бесплатными для пациента 
будут ведение беременности, роды и 
лечение детей. Этого требуют меж-
дународные Конвенции о правах 
ребенка и о защите материнства, ра-
тифицированные Украиной», – объ-
яснила эксперт.

ПАЦИЕНТ НЕ СМОЖЕТ ПОЙТИ К УЗКИМ 
СПЕЦИАЛИСТАМ БЕЗ НАПРАВЛЕНИЯ 
ВРАЧА.

По словам Бондаренко, медицин-
ская реформа не лишит пациента 
выбора среди узких специалистов. 
Однако если пациент выберет узкого 
специалиста самостоятельно, то ему 
придется самому оплатить меди-
цинские услуги, но есть и те врачи, 
которые не будут оплачиваться и без 
направления.

«Если вы обращаетесь к узкому 
специалисту по направлению семей-
ного врача, педиатра, терапевта, сто-
имость вашего лечения оплатит го-
сударство. Большинство состояний, 
с которыми украинцы обращаются 
к узким специалистам, успешно ле-
чатся семейными врачами (терапев-

тами, педиатрами). Поэтому Наци-
ональная служба здоровья Украины 
будет оплачивать визиты к специа-
листам только по направлению се-
мейного врача.

Человек, конечно, может обра-
титься к узкому специалисту сам, 
но в этом случае ему возможно при-
дется оплатить полную стоимость 
услуг врача и лечения. 

Также будет ряд специалистов 
(например: гинеколог, психиатр и 
т.д.), визиты к которым будут опла-
чиваться государством и без направ-
ления семейного врача».

При этом семейный врач не может 
назначить лишь одного специалиста 
– пациент по направлению может 
выбирать сам.

«Когда вы подписали декларацию 
с семейным врачом и он направля-

ет Вас к специалисту, они выпишут 
электронное направление и вы смо-
жете выбрать любого уролога или 
кардиолога, с которым НСЗУ подпи-
сала договор. Все диагностические 
тесты, которые заказывают врачи, 
также будут покрываться НСЗУ», – 
рассказала в интервью «5 каналу» 
Ульяна Супрун. 

ЗА ЧАСТЬ МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ ПА-
ЦИЕНТАМ ПРИДЕТСЯ ДОПЛАЧИВАТЬ.

Украинцы неоднократно сталки-
вались с необходимостью доплаты 
за некоторые услуги. Как утвержда-
ет эксперт, медицинская реформа 
устраняет данную необходимость, 
облегчая жизнь пациентов. 

«Из законопроекта №6327 изъяли 
все нормы о доплатах пациентов. 
Согласно законопроекту №6327, 
медицинские услуги, вошедшие в 
программу медицинских гарантий, 
всегда и в полном объеме предостав-
ляются гражданам за счет средств 
государственного бюджета. Будут 
услуги, которые не оплачиваются 
государством. Например, эстетиче-
ская стоматология, пластическая хи-
рургия и другие медицинские услу-
ги, относящиеся скорее к эстетике, 
чем к здоровью», – подчеркнула она.

НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ, ВСЕ РАВ-
НО ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ ВРАЧУ  
«В КАРМАН».

Коррупция в сфере медицины 
всегда была «больной» темой для 

украинцев. Часто она оправдыва-
лась тем, что врачи получают не-
большую зарплату. Но, по словам 
Супрун, медреформа предусма-
тривает изменение всей системы 
финансирования лечебных учреж-
дений и самих врачей – не через го-
сударственные субвенции, а напря-
мую через договорные отношения с 
НСЗУ. 

«Когда мы напрямую изменили 
субординацию – НСЗУ и больни-
цы сотрудничают между собой на 
договорной основе – мы не теряем 
по дороге средства и на самом деле 
из оказывается даже больше, чем 
мы думали. Мы изменили способ 
финансирования медицинских ус-
луг. Врачи госбольниц привязаны к 
тарифной сетке вместо того, чтобы 
работать на уровень своей компе-

тенции. С 2020 года размеры зар-
плат будут определять в самих боль-
ницах, как это делают например, в 
Германии», – объяснила в интервью 
Супрун.

Кроме того, Татьяна Бондаренко 
напоминает, что в случае недобросо-
вестного поведения врача пациенты 
не должны молчать и громко заявить 
об этом.

«Изменения зависят от каждого 
из нас. Отказ врача оказывать по-
мощь или предоставлять лекарства, 
входящие в гарантированный пакет 
медицинских услуг, а также любые 
требования со стороны медперсона-
ла оплатить дополнительные неофи-
циальные средства – преступление. 
За него предусмотрена ответствен-
ность, в том числе уголовная. В слу-
чае неправомерных действий врача, 
пациент всегда может пожаловаться 
в Национальную службу здоровья 
Украины (номер горячей линии 16-
77), которая будет осуществлять 
контроль над соблюдением врачами 
и медицинскими учреждениями ус-
ловий контрактов на обслуживание 
населения. НСЗУ вправе растор-
гнуть контракт с врачом или медуч-
реждением в случае нарушения его 
условий».

ТЕПЕРЬ ВРАЧИ НЕ БУДУТ ХОДИТЬ НА 
ВЫЗОВЫ, ДАЖЕ К ДЕТЯМ.

Распространено мнение, что ме-
дреформа запрещает вызовы врачей 
«на дому». Сама Ульяна Супрун 
неоднократно опровергала данный 
миф в СМИ, что не мешает его 
циркуляции среди граждан. Опро-
вергает его и Татьяна Бондаренко, 
подчеркивая, что решение теперь 
принимает сам врач:

«Вызов на дом семейного вра-
ча, терапевта или педиатра входят 
в обязательный перечень услуг 
первичной медицинской помощи, 
но решение о выезде домой врач 
принимает самостоятельно. Он по 
медицинским показаниям опреде-
ляет, есть ли необходимость ехать 
на вызов, или он может решить 
проблему пациента по телефону 
или пригласить его в амбулаторию. 
Например, вызов к лежачему пожи-
лому пациенту и ребенку до года в 
случае болезни вполне обоснован. 
Кроме того, планируется ввести 
четкий перечень состояний, при ко-
торых вызов врача обязателен, что-
бы исключить манипуляции в этом 
вопросе».

Так или иначе, за своё здоровье 
отвечают, в первую очередь, сами 
пациенты. Поэтому эксперт не 
устаёт напоминать, что граждане 
Украины имеют право на достойное 
лечение и могут требовать от госу-
дарства выполнение данного обяза-
тельства.

«Украинцам не стоит забывать, 
что они имеют право требовать то, 
что им гарантировано государством. 
Поэтому главное – быть осведом-
ленным и ответственно относиться 
к своему здоровью», – резюмирова-
ла она.


